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“真爱足球的人太少”
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过去三年
里，钱杰给在场
上的存在感并不
强，整体表现好
像总是“差了一
口气”。他能跑、
能防、能传、能
射，确实用世界
波为球队打破过
僵局或是奠定过
冠军基础，但也
有不少时刻，他
的鲁莽犯规影响
了比赛的走势，
断送了好局。一
种矛盾性在他身
上常常体现，埋
没了其真实的能
力。

真正的改变
是从这个赛季开
始的。钱杰给意
识到自己 30 岁
了，没有可挥霍
的空间了，而未
婚妻的支持和儿
子的出生让他的
身份完成升级。
责任心渐渐战胜
了浮躁，保持勤
勉的他在申花的
定位和作用变得
清晰了起来。

本版撰稿
本报记者
丁梦婕

通过对钱杰给昔日经历的回眸，
也许可以解释他在场上发挥为何不
够稳定，这种不稳定正是其职业生涯
一路走来跌跌撞撞的真实写照。

因父亲对足球近乎痴迷的热爱，
6岁的钱杰给赴加蓬老牌球队AS苏
加哈接受专业训练，开始接受足球的
熏陶。2004年，心怀顶级职业联赛梦
想的父子二人去到法国，钱杰给先后
在卡庞特拉和马尔蒂盖接受训练。
2006年，他因展露出的天赋和勤奋为
自己争取到第一份职业足球俱乐部
合同，正式成为法甲豪门马赛青训营
的一员。

从那一刻起，他以快进般的速度
走了一段上坡路——2009年，17岁的
他跳级入选马赛B队，同一年又以马
赛U17队队长身份获得2008/2009赛
季法国U17联赛冠军；2010年，他代表
马赛一线队出战法国杯；2011年，19岁

的他跳级入选加蓬U23国家队，并在
U23非洲国家杯比赛中夺冠；2012年，
20岁的他继续跳级入选国家队并在
伦敦奥运会助攻奥巴梅扬，因闪耀的
表现被称为加蓬足球未来之星……

聚光灯下的感觉令钱杰给着迷，
“作为一个职业球员，职业生涯是有
限的。即便现在我在中国踢球，有时
候也会回忆过去。毕竟马赛是我人
生中的第一家俱乐部，我在那里度过
了十年的光阴，我和当时的队友直到
现在还保持着联系。此后的伦敦奥
运会更是我永远不可能忘记的闪光
时刻，我会永远记得在伦敦温布利球
场比赛时候的场景，这些都是激励我
前进的记忆。”

但一切在接近最高峰时戛然而
止。2012年，德尚不再执教马赛，钱
杰给离开了重要的起点，在欧洲低级
别联赛漂泊并远离世界足球中心。

“如果德尚没有离开马赛？这个
问题我从来没有想过。因为在人生
的道路上，很多事都是无法回头的。”
面对本报记者抛出的一个不切实际
的假设时，钱杰给说，“德尚当初给予
了我极大的信任，是他给了我人生中
的第一份职业球员合同，当时签了
五年。比较遗憾的是在他前往国家
队工作之后，新任主教练以及体育
总监和他的观念不同，我的人生轨
迹也就此产生了变化，但这并没有
什么可抱怨的。如果德尚没离开马
赛，我的人生轨迹可能会不一样；他
离开了，我的人生也在往前照常发
展。人生轨迹就是人生轨迹，并不
接受重来的假设。”

离开欧洲后，他带着“往前走”的
期待来到申花，既像是从曾经梦想地
点跌落的“屈就”，也像是从头开始重
寻自我的“高攀”。

“人生没有如果，我很感激德尚”

“五场说明不了什么”
2019年年初的西班牙，申花正在冬

训，某一天，钱杰给突然出现在训练场
边。“我是抱着很大的自信来试训的。”
钱杰给当时并不担心自己的能力，唯一
的担忧来自于加盟的手续，恢复中国国
籍的他作为中超的先例，花费了一定的
时间。为了尽快完成手续获得上场资格，
他顾不了重新起名这件事了，因此沿用了
自己最初在中国护照上的名字——念起来
有些拗口的“钱杰给”。

现实给了重重一击，先是手
续问题推迟了钱杰给的首秀，此

后好不容易等来的首秀
中，他却改打起了中
后卫。后来，申花
跌至保级的危
险边缘、历经
动荡；新帅
和新援前

来驰援，球队逐渐走出困
境。最后一场比赛中，钱杰
给用一脚石破天惊的世界
波实现了“冠军梦”。此后
的两年，勤勤恳恳的他并
没有留下太多令人牢记的
时刻。申花中场位置人才
济济并不是主要原因，钱杰
给需要打败的是他自己。

“我从小心中就有两
个标杆，第一个是齐达
内，第二个是卡卡，他们
的踢球风格简洁而不
简单，处理球很合理且
不复杂，没有华而不

实的地方。所以我一直将他们作为偶像，
在场上尽可能做到用最有效的方式去处理
球。”直到今年，钱杰给口中合理且不复杂
的处理球方式显现了出来。联赛第五轮，
他主罚自己制造的任意球，这脚直接破门
致敬的是心中所期许的自己。

这粒进球收获大片赞叹，唯有敦比亚淡
淡地说了一句：“门将肯定没准备好，他对你
真是有所不知。”对手有所不知的正是钱杰
给的加练次数，在这一点上，他是有着自己
的骄傲的，“我今年已经30岁了，但是我对足
球的热爱一直都是发自肺腑的。只要看到
足球，我就感觉这是我生命当中最快乐的一
件事情。比如训练，这并不是遭罪，而是让
我身心愉悦。”但他也以此表示自己所看到
的中国足球问题所在，“大家现在看看，有
多少年轻球员在训练结束之后还能自觉留
下来加练？还能真正从足球上感受到无尽
的快乐？是不是太少了？所以在这方面，
我们还是要努力提高。”

将钱杰给推上焦点的还有他第四次入
围中超“跑动距离”榜单前五以及爱子诞生
的喜讯。低调的他避谈自己，一再强调球
队赢了，继续有信心地往前走才是最重要
的，“今年开局的成绩可能给所有人都带
来一种惊讶，但对于我们来说是惊喜。我
们今年在人员等各方面确实遇到了很多
困难，之所以取得这样的成绩，首先要感谢
主教练和教练团队，他们平时精心策划、布
置，对运动员训练到位，而后打下了基础。
其次，大家坚决贯彻教练团队的意图，把主
教练的要求在场上圆满地展现了出来。”
“但比赛才刚刚开始，仅仅五场比赛还

说明不了什么，接下来的比赛肯定会有更
多的困难在等待我们。”他说，接下去尽力
往前走，申花要多拿一些分数。

钱杰给只是在尽全力完成球员的角
色，“充分把握时间，不要虚度光阴。”就像
他的父母在遥远的加蓬对他所告诫的那
样。如今，未婚妻的陪伴和儿子的出生让
他不再孤身一人，无所顾忌地朝着更优秀
的方向而奔跑，“如果说在我职业生涯当中
期许留给球迷的印象，希望我是个可以为
了球队和球迷全身心付出的人，是为集体

毫无保留奉献的形象。”

莫雷诺进入
退役倒计时

麦德林国民竞技没有在主场“掉
链子”，决赛首回合以3比1干净利落
地拿下了比赛。对于握有两球优势
的他们而言，只要次回合在客场不犯
低级错误，联赛冠军就将成为囊中之
物。但是，对手托利马体育不接受完
败的结果，俱乐部通过官方渠道高调
宣布，将向哥伦比亚足协纪律委员会
提起上诉。托利马体育认为国民竞
技存在违规行为，该被判0比3负。

这场闹剧的背后，托利马体育所
认为的违规行为主角正是莫雷诺。
事情发生在当地时间6月11日，春季
附加赛A组第五轮，国民竞技客场0
比0逼平劲旅百万富翁，提前终结了
对手的争冠希望。

当时莫雷诺正在养伤，但他现身
体育场包厢观战，比赛结束时，他双
手握拳做了个哭泣的表情，短短1秒
的视频却在社交网站上引发轩然大
波。不同于国民竞技球迷的拍手称
快，百万富翁球迷怒了，抗议这一行
为是挑衅，有违体育道德，从而将莫
雷诺推向舆论漩涡。最终，联赛纪律
委员会听从了百万富翁球迷的呼声，
予以莫雷诺停赛两场、罚款200万比
索，其中一场停赛已在附加赛第六轮
中执行完毕，第二场停赛原本应在决
赛首回合中实施。

大战前，国民竞技进行二度申诉，
同时提交了一系列将由莫雷诺亲自参
与的致歉球迷补救方案，纪律委员会
几乎是在最后时刻通过了这份申诉，
取消对莫雷诺的剩余停赛裁决，即授
予其决赛首回合的出战资格。这一
次，决赛对手又跳了出来，比赛开打过
程中，托利马体育就针对进入比赛名
单的莫雷诺公开发表质疑，抗议他的
解禁违反比赛规定、有失公允，申诉该
场比赛国民竞技该被判负。莫雷诺的
球队没有受到该抗议的影响，第90分
钟，主教练依然将争议中的莫雷诺派
出场。他出场后，球队通过快速反击
再入一球，将比分锁定为3比1。

尽管莫雷诺的出场资格是受到纪
律委员会的认可的，但有媒体分析，在
托利马体育申诉后，事情可能变得更
加复杂，一切有待纪律委员会的进一
步裁决。除了因庆祝动作陷入事端之
外，莫雷诺还因伤病问题受到质疑。
有记者炮轰其伤愈不久状态存疑，不
该占据大决战的比赛名额。“不知者勿
言。”莫雷诺用自己最近一次进球的照
片疑似对该言论予以回击——那粒扳
平比分的进球意义重大，帮助球队跨
出了晋级决赛的第一步。另一层意思
是，他对自己的状态充满信心，也是得
到球队主帅认可的。

不知这两场风波是否会让他想
起，在一个离哥伦比亚很遥远的国
度，他有两次都是先收获续约的好消
息再捧杯的。也许，联赛冠军是会更
难一些，这就叫“好事多磨”。不过，
莫雷诺还是能从地球另一端获取力
量的。有一群人将用上希望自己主
队夺冠的信念，祝福这支除了名字几
乎一无所知的球队捧起联赛冠军，毕
竟这是他们和莫雷诺一起度过的10
个赛季中最大且永远不再有机会弥
补的缺憾。

上海申花 VS 广州队
周日 17:30 普湾体育场
五星体育 直播
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